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ENTREVISTAS 

 

El  presidente de ACISE: Marcelo Sánchez–Oro entrev ista al profesor Tomás 
Calvo Buezas. 

 
El 27 de agosto de 2013, se publica el 

decreto por el que se concede  la Medalla de 
Extremadura a Don Tomás Calvo Buezas. La 
alegría de todos los que desde ACISE habíamos 
propuesto a Tomás para la Medalla fue enorme… 
¿Por qué lo propusimos?, la respuesta está en la 
placa que le entregaron el día de Extremadura 
que dice así: 

”Medalla de Extremadura al  Excmo. Sr. D. 
Tomas Calvo Buezas. En reconocimiento a su 
lucha constante por la justicia y la convivencia 
pacífica entre culturas, la solidaridad con los más 
desfavorecidos y el profundo amor demostrado a 
Extremadura. Mérida, 7 de septiembre de 2013. Decreto 154/2013” 

 
 
1º. (Marcelo)- Explique qué sentimientos le produce  recibir la Medalla de 

Extremadura. 
 
R (Respuesta Tomás)  
Mis sentimientos son de gratitud, de compromiso y de orgullo. Gratitud a todas 

aquellas personas e instituciones, que lo han apoyado, particularmente a ACISE y al  
pueblo  de Trujillo, como también a mis padres, maestros por más de 40 años en 
Tornavacas. Compromiso con la Causa de la justicia social y de la solidaridad con los 
inmigrantes y más desfavorecidos.  Y orgullo de ser extremeño por herencia, por 
nascencia y sobre todo por querencia. 

 
2º.- Todos lo sabemos, pero en su opinión ¿Cuáles s on sus "mé ritos"? 
 
 Estimo que el  haber tenido una trayectoria de lucha por la justicia social, primero  

con los jóvenes trabajadores de la JOC en Trujillo (1959-1963) en los años de la 
dictadura franquista; luego en Colombia y Venezuela, comprometido con los movimientos 
cristianos de la incipiente Teología de la Liberación (1963-1969); y posteriormente en 

Tomás en el momento de su 
discurso al recibir  la Medalla en 

Mérida. 
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California  y en Nueva York (1973-1977), luchando por los derechos de las  minorías 
étnicas hispanas y por los inmigrantes. Desde mi residencia permanente en España, a 
partir de finales de 1977, me comprometí con la Causa Gitana en mi calidad de Asesor 
del Ministerio de Cultura con la Dirección General de Desarrollo Comunitario, regentada 
por José Manuel García Margallo, actual Ministro de Asuntos Exteriores. Al  llegar los 
inmigrantes a España, estimo que fui pionero en prever los problemas de racismo y  
xenofobia, no por ser más listo, sino que comprobaba que eran los mismos fenómenos 
sociológicos,  que yo había presenciado y estudiado sobre los inmigrantes mexicanos en 
California y en  Nueva York, tema de mi tesis doctoral (1976). Todo esto motivó que mi 
labor investigadora universitaria y mis publicaciones  se centraran en descubrir los 
prejuicios racistas y xenófobos, particularmente entre los escolares, fomentando la 
educación en valores solidarios. Junto a todo ello, también tengo que decir que siempre 
me he sentido orgulloso de ser extremeño en los muchos países y universidades por 
donde he transitado a lo largo de mi vida. Por eso he querido donar mi biblioteca 
profesional a  la Academia de Extremadura en Trujillo y mi archivo  con la  
documentación investigadora a la Biblioteca regional de Extremadura en Badajoz. De 
igual modo mi colección de muchos años de artesanía y arte  indígena la he puesto a 
disposición de Patrimonio Cultural  de Extremadura. 

 
3º.- Más de 1.300 instituciones y profesionales de las ciencias sociales de 

todo el mundo se sumaron mediante adhesiones a la p etición de este 
reconocimiento para su persona. ¿Cuáles destacaría de ellos? Por qué razón. 

 
Para mí, todos y cada uno de los apoyos son importantes y les debo mi profundo 

agradecimiento. Pero resaltaría dos aspectos, uno de ellos la diversidad de Asociaciones, 
que han confluido en apoyar la medalla: judíos, marroquíes, musulmanes, refugiados,  
africanos, gitanos, indios de América, Derechos Humanos, Universidades y  Centros de 
investigación, así como instancias y personalidades de todos los Partidos Políticos, desde 
el actual ministro popular Margallo  a la ministra socialista Rosa Conde. El otro aspecto 
significativo han sido los más 260  apoyos de 33 países, resaltando los 165 de América 
Latina y 47 de los Estados Unidos 

 
4º.- Su libro de 1981 "Los más pobres en el país má s rico: clase, raza y etnia 

en el movimiento campesino chicano", retrata el imp arable proceso de penetración 
de los latinos en la Norte América anglosajona… ¿Es  posible que con Obama se 
cierre finalmente un ciclo histórico de las minoría s en USA?  

 
Obama es un hito histórico a  escala mundial, como lo ha sido Mandela o Gandhi, 

aunque su valor sea principalmente simbólico. Queda un largo camino por recorrer a las 
minorías étnicas, sea con los negros o hispanos en los  Estados Unidos y en el 
mundo…pero se ha recorrido un largo camino y su poder seguirá aumentando. Mis 
amigos chicanos me regalaron una camisa, donde se leía “Pintaremos la Casa Blanca de 
Marrón”, (color de los mestizos mexicanos).   Ya se presentó como candidato demócrata 
a las primarias con Obama,   el chicano Bill Richarson, Gobernador de Nuevo México.  
Tardará, pero llegará, y ojalá que  la primera Presidenta Hispana sea una 
Mujer…confieso “mi debilidad”  (¡admiración¡) por las mujeres indo-hispanas americanas.  



Revista Extremeña de Ciencia Social "ALMENARA" nº 6. 2014 

160 
Asociación de Ciencias Sociales de Extremadura (ACISE) 

 
5 º.- Otro de sus libros memorables es el de "Mucha s Américas: cultura, 

sociedad y política en América Latina", cuando much os españoles miran a América 
Latina, en esta gran crisis, como tierra de promisi ón, qué capitulo aconsejaría que 
se releyera de ese magnífico libro suyo? 

 
Son pocos los españoles que emigran a América, a pesar de la crisis. Miran más a 

Europa, y sobre todo a Alemania, la nueva “tierra prometida” y  “el Dorado” del siglo XXI. 
De ese extenso libro con muchas temáticas, recomendaría el capítulo “La visión de un 
antropólogo: imágines, contradicciones y conflictos”, donde  expongo mi percepción de 
los problemas de América Latina en los setenta, siendo útil para compararlo con la 
situación actual de 2014. Allí hablo, entre otras cosas, de mis amigos curas guerrilleros, 
como Camilo Torres, Domingo Laín, Ernesto Cardenal (alumno mío en el Seminario de la 
Ceja, Medellín), pudiendo ver mi admiración de por ellos y por la Cuba socialista de 
entonces. Nos equivocamos… nuestras ilusiones y valores  de justicia social eran y son 
legítimos, pero el instrumento de violencia armada y de dictadura  marxista como en 
Cuba, hoy  la estimo equivocada.  

 
6 º.- A ver, una pregunta sencilla ¿Quién descubrió  el pacífico, el extremeño 

Núñez de Balboa o los Indios Kuna?  
 
Balboa lo “avistó-descubrió” para Castilla, España y Europa. Pero hacía siglos que 

ya lo “descubrieron”  los euro-asiáticos (llamados después  equivocadamente “indios”), 
que desde el Estrecho de Bering  entraron, descubrieron, colonizaron, civilizaron, 
navegaron por ríos y mares, incluido el “Mar del Sur”. Los indios Kunas ( Gunas)  le 
hablaron, y guiaron a Balboa hasta dicho Mar, donde esperaba encontrar abundantes 
perlas y oro, como así fue; pero no tantas, porque los indios se referían a otra tierra, a 
donde se llegaba por dicho mar, que era el imperio Inca, cosa  que entendió  muy bien el 
astuto paisano Pizarro, que le acompañó en ese viaje y que posteriormente  le apresara 
por orden del Gobernador Pedreiras antes de su ejecución, premiándole el Gobernador 
embarcarse por ese mar del Sur hacia esa tierra de oro, que era el Imperio Inca, hoy 
Perú. Hay muchas versiones de la historia, no siendo tal vez ninguna totalmente la 
verdadera. Yo me siento muy orgulloso de ser extremeño y de sus personajes en sus 
acciones positivas, , pero no tanto de las acciones “armadas de la Conquista”, de ahí mi 
frase ( de 1977) : “Hay que bajar al conquistador del  caballo ”, que popularizó 
didácticamente e l Presidente Ibarra en el V Centenario de 1992. Yo tengo mucho cariño 
a los indios Kunas de Colombia y Panamá, porque siempre me han recibido con fraternal 
hospitalidad en mi  trabajo de campo desde 1965, y luego en 1997, 2002, 2006 y 2012. 
Además varios líderes y el máximo órgano de Gobierno Kuna enviaron cartas de apoyo 
para  la concesión de la Medalla. Creo que es posible el reencuentro entre extremeños e 
indios, pero hay que trabajar mucho  más en ello. 
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7º.- Cambiando un poco de tema, ¿cómo ve la realida d de Extremadura en 
estos primeros años del siglo XXI? 

 
La veo con ilusión y gran esperanza, aunque tal vez sea motivado por el profundo 

amor a mi patria chica. La grandeza de Extremadura son principalmente sus gentes, 
generosas, hospitalarias, abiertas…como dije en mi discurso. Tenemos también defectos, 
que debemos intentar corregir, procurando ser más emprendedores, más participativos, y 
esto desde la escuela, fomentando valores de creatividad, trabajo, responsabilidad  y 
solidaridad. 

 
8º.- Usted conoce instituciones académicas y cientí ficas de todo el mundo, 

¿Cómo ve el presente y el futuro de la Universidad de Extremadura? 
 
Francamente,   a la Universidad de Extremadura la valoro muy positivamente. En 

mi modesta opinión, hay dos valores, que deben proclamarse más: la cercanía y 
relaciones con Portugal y  el ser una universidad  relativamente pequeña, no  un 
“mastodonte”, lo cual es muy positivo para su flexibilidad organizativa.. No tiene porqué  
abarcar  todas las posibles titulaciones académicas, sino concentrarse en algunas. 
Estimo que habría que crear un Grado de Ciencias Sociales (Diplomatura, Máster, 
Doctorado), que tuviera las sub-áreas de Sociología, Antropología, Psicología Social, y 
que no necesariamente  requiere una nueva Facultad, limitándose el coste. También 
habría que incrementar mucho más el estudio y relaciones con América Latina, creando 
por ejemplo, una Cátedra de Iberoamérica. 

 
9º.-Díganos, si tuviese que elegir con que se queda ría con Colombia o con 

México. 
 
Soy visceralmente enemigo de elegir entre dos o más amores, en todos los 

aspectos, sean sentimentales, amistades, académicos, metodológicos o teóricos. Intento 
enriquecerme con la diversidad. 

Amo a Colombia porque allí llegué (puerto de Cartagena de Indias) un 28 de 
octubre de 1963 en un viejo barco, tras 19 días, salido de Barcelona. 50 años después 
ese mismo día, 28 de octubre de 2013, lo “celebré”  en Cartagena de Indias, 
programando par esas fechas un Seminario de Doctorado que tenía que impartir en su 
Universidad. Amo a Colombia y por eso pido a los Reyes 2014 ( que siempre somos los 
humanos) la  firma de los ACUERDOS PAZ . 

Amo a México por múltiples razones. Una importante es  por ser mujer mexicana y 
mis hijos mestizos con nombres aztecas y españoles; por supuesto  a la primera hija la 
puse “Guadalupe” y “Tonantzin”, la diosa india del Tepeyac. Yo espero que aumenten las 
relaciones Extremadura-México, tanto culturales, como académicas y comerciales, sin 
olvidar las turísticas, creando una red de “Guadalupe del Tepeyac al Guadalupe de las 
Villuercas y viceversa” o publicitariamente  anunciando  “De México a la tierra del humano 
Cortés,   amante  de Malintzin “. Es en broma, pero debemos presentar a Cortés “dándole 
más a la pluma que a la espada” y más “al  amor” que a la conquista armada asesina. 
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10º.- En 2013, sigue expulsando a los gitanos en lo s países centrales de 
Europa, en la Francia de Hollande, sin ir más lejos … A usted la Federación de 
Asociaciones de Gitanos de Extremadura le dio un pr emio en reconocimiento… 
Diga que lecciones sobre la integración podemos dar les, por ejemplo a los 
franceses…  

 
Los gitanos están en Europa, provenientes de la India, hace más de siete siglos, 

en España de cinco. Siempre han sido discriminados por ser fieles a su cultura y forma 
de vivir. Es cierto que en España, particularmente en Andalucía, lograron vivir más 
adaptivamente, que en otros países europeos. Pero aún sigue la discriminación y los 
prejuicios. Por eso no “debemos dar lecciones a nadie”, porque en situaciones similares 
tal vez nosotros nos  hubiéramos comportado como en Francia. En Extremadura hay una 
significativa población gitana, que nos ha enriquecido con su presencia y particularmente 
con su cante flamenco, Patrimonio de la Humanidad. 

 
11º.- Cuales son sus proyectos a medio y largo plaz o en el ámbito de la 

investigación y de la divulgación científica. En el los hay espacio para ACISE. 
 
Afortunadamente doy gracias a Dios  de seguir contando con  muy buena salud a 

mis 77 años. Estoy disfrutando de mi vida familiar, que siempre la he tenido bastante 
abandonada por la esquizofrenia académica, pero ahora gozo de mis nietecitos ”los 
postres de la vida” .Por e he seguido  viajando con frecuencia a América Latina para 
participar en Congreso, dar algún Curso de Doctorado y Seminarios, como lo he hecho 
en 2013 en Colombia y Costa Rica y el año anterior en Cuba. También fui invitado a dar 
una conferencia magistral sobre el necesario diálogo entre el Islam y el cristianismo en un 
Congreso Internacional en Turquía en octubre 2013. Como expresidente de la Federación 
Internacional de Estudios de América Latina y el Caribe (FIEALC) suelo asistir a sus 
Congresos, generalmente invitado para dar algún lección magistral, como espero hacerlo, 
si Dios quiere, en 2014 en Venezuela y en 2015 en Corea. Pero no me olvido de mi tierra: 
mii investigación  inmediata para 2014 es un re-estudio (1970-2014) sobre mi pueblo de 
Tornavacas, ya que mi tesina de Licenciatura en Ciencias Sociales en el León XIII  
(Universidad Pontifica de Salamanca) fue sobre Tornavacas, teniendo un valioso  y 
extenso escrito no publicado con los datos económicos, sociales y culturales, incluidas 
encuestas a niños y adultos sobre normas y valores.  Y por supuesto seguiré apoyando y 
participando en las actividades de ACISE, no sólo por el manifiesto valor del trabajo de 
ACISE, sino por mi sincera y profunda gratitud a nuestra Asociación y singularmente a su 
Presidente Marcelo Sánchez-Oro y ponente de la candidatura Nacho Urquijo. A todos os 
estimo mucho y espero, como repetí muchas veces, que la Medalla haya servido para 
incrementar en Extremadura la defensa de los inmigrantes y de los más desfavorecidos, 
sobre todo en estos tiempos de crisis. 

 
 

 

 


